

0 1 2 3 4 5 6 7 8 9 10

第一回公共金融分科会資料

国立公文書館
内閣府
平成16年度
4E
34
81

()

第8回 経済審議会公共金融分科会議事次第

昭和47年12月22日

午後3時～5時

経済企画庁合同庁舎

経済企画庁特別会議室(1230号)

1. 用会 分科会長

2. 議事

- (1) 新計画総論案について
- (2) 新計画各論-財政金融政策部分について
- (3) 新計画のフレームについて
- (4) その他

(配付資料)

- (1) 新計画総論案
- (2) 新計画各論-財政金融政策部分
- (3) 新計画のフレーム
- (4) 第6、7回 議事要旨

経済企画庁

裏面白紙

第三回 資料

(4) 國際協調の推進

(5) 産業政策と財政金融政策

(6) 物価の安定

(7) ゆとりのある安定した生活の確保

(8) 豊かな環境の創造

(9) 計画における新しい政策体系の骨組み

(10) 計画の目標と実行

(11) 計画のフォローアップ

(12) 計画の目標と実行

(13) 基本的考え方

(14) 活力ある福祉社会の実現

(15) 国民意識の変化

(16) 國内経済社会の構造変化

(17) 國際経済社会の基調変化

(18) 政策転換を必要としている基本的背景

(19) 新計画の基本的考え方

(20) 次

目

次

新計画案（総論）

— 47. /2. /3 —

総 VIII

1

資料 3

I 新計画の基本的考え方	/
ノ 政策転換を必要としている基本的背景	2
(1) 國際経済社会の基調変化	2
(2) 國内経済社会の構造変化	3
(3) 国民の意識の変化	4
2. 活力ある福祉社会の実現	5
(1) 基本的考え方	5
(2) 長期的発展の方向	6
3 計画の目標とその実行	10
(1) 計画の目標と実行	10
(2) 計画のフォローアップ	11
4. 計画における新しい政策体系の骨組み	12
(1) 豊かな環境の創造	12
(2) ゆとりのある安定した生活の確保	14
(3) 物価の安定	16
(4) 國際協調の推進	18
(5) 産業政策と財政金融政策	19

II 各論	作成中
III 新しい経済社会構造の整備	
参考資料	
・ 経済社会の長期展望	
・ 国民選好度調査結果	
・ N/W推計結果	

まえがき

新経済社会発展計画は、昭和45年5月に閣議決定をみたが、その後内外情勢は、同計画の想定と違ひ急激な転換を示している。すなわち、国防費逆貿易の多額調整や世界各地における東西陣の接近など、国際経済社会の基調は大きく變りつつあるほか、わが国においては、景気循環の局面を問わず国際収支の黒字基調が一定着するとともに、一方で公害、環境問題が一般ど深刻となり、これに伴い、経済社会のあり方に対する国民の考え方も変わってきている。

内外両面における事態の変化が、これはどう急速にあらわれてこようとは、新経済社会発展計画でも予期しなかったことである。同計画では策定後3年目に必要な補正を行なうこととしていたが、事態の進展は、単に補正ということではなく、新しい計画の策定を求めていくといわなければならぬ。

このような内外経済社会の基本的条件の変化とみなされ、わが國の特性を生かした経済社会をめざし、進むべき方向と新しい政策体系を明らかにすることが強く要請されている。本計画は、このような重要な要請にこたえ、国民各層に対し、国民福祉の充実と国際協調の推進を実行するための方策を明らかにしておる。ところより、わが国の経済計画は、市場経済を基調とする体制のもとで行なわれるものである。この計画は、政策の基本方向を示すとともに、民間企業や市民の活動の指針としようとするのであり、国民の理解と協力が強く期待される。

I 新計画の基本的考え方

ノ 政策転換を必要としている基本的背景

(1) 國際経済社会の基調変化

ノタフロ年代に入つて國際経済者社会の基調は大きく変化しつつある。わが国には、これに對応して政策のあり方をあらため国際経済社会の發展に寄与する道を進まなければならぬ。

國際経済社会の基調変化の勢いは、昭和26年8月の米国政府による新經濟政策の実施に端的に示されたように、IMF・ガット体制を中心とした戦後の世界経済体制が動搖をはじめ、新しい經濟秩序の形成に向かって世界が動き出したことである。國際通貨危機は、昭和26年ノ2月の多国間平価調整に關するミニソニアン合意により暫定的解決がみられたが、なお最終的な解決方に至つてからず、新しい國際貿易通貨体制が模索されつつある段階にある。このような一連の動きには、已じて日本の急速な経済力の拡大と、米国經濟の地位の動搖といつた國際経済バランスの変化がその根柢に流れている。とくに近年わが国の國際的地位の向上は著しく、わが國經濟の動向は世界經濟へ大きな影響を与えるに至っている。その意味で、わが国がこれまでのようややももすれば受動的であった立場から脱却し、諸外国との相互理解を深め、長期的視点から世界經濟の安定的發展に寄与することが、わが国自身のためにも要請される。

第2は、中国の国連加盟、日中国交回復、歐州を舞台とした平和外交の進展など東西間の緊張緩和と經濟、文化をはじめとした東西交流の活発化である。また、ソ連、東欧諸国経済も發展を続けており、このような情勢に対応してわが国の政策もこれまでより広い國際的視野から再検討する必要がある。第3は、先進国経済援助、先進途上国努力による開拓が依然縮小をみせていないことである。とくに人口急増問題が多くの發展途上国において懸念され、これを放置すれば、人種社会全体の發展にどうして問題となるおそれがある。したがつて今後は、世界的規模にわたる貧困の追放に寄与すなどといつ見地から發展途上国の要諦を反映した対外政策の展開が求められてくる。

(2) 国内経済社会の構造変化

戦後四半世紀の間、わが国経済は急速な発展を続けてきたが、この過程において経済自立が達成され、完全雇用もほぼ実現されてからは、均衡がどれかれた経済社会の発展が重視されるようになってきた。いくにノタフロ年代に入つてからは、以下のような政策の軸換と制度構造の改変を必要とする諸条件が表面化してきた。

その第1は、豊かさの偏在など各種の不均衡が表面化してきたことである。高度経済成長の結果、わが国の経済力は自由世界第2位の規模に達することとなつたが、反面、資源配分の面では、民間資本の充実にくらべ住宅・生活環境整備の立ち遅れにみられる社会資本ストックの不足、著しい産業間の格差、また所得・資産の分配面においては社会保障の遅れ、物価、地価上昇等解決を要する問題が残されている。

第2は、生産、消費の大規模化が進み、それらの及ぼす影響の範囲が広まり、高密度経済社会の弊害が拡大したことである。大気や水や土壤の汚染、廃棄物の累増、光化学スモッグのような新公害の発生などは激化しつつあり、また無秩序な開発による自然破壊が進んでいる。

第3は、経済社会活動の規模の大型化に伴い、環境、資源の限界が問題になつてきていることである。いくに大都市地域においては、土地需要が集中し、水の供給が次第に困難となるとともに、エネルギーをはじめとする天然資源供給の世界的な有り難性も問題となりつつある。また、経済社会活動の大型化は、自然環境全体によつても制約を受けなければならないに至っている。

これら諸问题是、地域構造の面からみれば、これまでの経済成長の過程において、東京、大阪を中心とした太平洋ベルト地帯へ経済活動が急速に集積したことによってもたらされた産業、人口の地域的かたりによるところが大きい。このような経済活動の集積のメカニズムをあらため、環境の保全と調和あら土地利用に努めながら、国土を効率的に利用しようとする国土空間の再構成を進めることができることを諒せている。

同時に、資源配分のわり方についても、これまでの高度成長を支えてきた生産・輸出優先の配分をめぐらため、以上の諸問題を解決するよう、均衡のとれたもの

(3) 国民の意識の変化

本計画策定作業の一環として実施した国交運好度調査結果によれば、これまでの経済成長により、所得が増加し生活水準も向上したことを反映して国民の過半数が現在の生活を一応評価している。しかし、社会資本、社会保障の現状については不満足とする者が多く、どこに、老後の不安、税負担の不公平感、医療サービスの不足等は国民の不満を強めているか、さらに住居のやりがい、教育機会の拡充などにも国民の賛成が高まっている。これらは、ハートは国民の一部に内在する問題意識が、政策的対応のおくれもあって広く国民的要求としてわかれられたものであり、このような国民の要望にこたえうるような政策の転換が必要である。

このようないくつかの変化の第1として、所得水準の上昇に伴い、国民の意識が多様化し高度化しつつあることがあげられる。住宅生活環境の改善をはじめ、豊かな自然環境、自由時間の増大、豊富で多様な商品購買の機会、あるいは教育・文化・スポーツ等の充実など生活の場においてよりをもちたいという欲求が強くなっている。また、これに加えて、職場、社会、文化面など国民生活の広い分野において、みずから積極的に参加して、生活内容の向上、働きがい、生きがいなどを求めようと多くの団体の参加への欲求も強まりつつある。

また第2は、生活の安定と社会的公正の欲求があらわれてきていることである。老令、傷病等に対する社会的対策が不十分なままにどじまとっていることは、自由世界第二の経済力と対比して、著しいアンバランスとして国民の意識にうつることになった。これはさうに、国民の一部が占めていた地位上の利益に対する反対や租税負担のあり方にに対する関心の高まりなどとあいまって、社会的公正の実現に対する国民的要求となつていて、

第3には、安全の欲求が高まっていることがあげられる。公害の激化、交通事故の多発、欠陥、有害物質の流出、労働災害の大型化や新しい職業病の発生、さらには防災体制の不備による災害の増大などは、その直接の被害者のみならず、広く国民全般にとって、経済社会のあり方を問いかねる一つとなっている。

2. 活力ある福祉社会の実現

(1) 基本的考え方

上述のような政策転換を必要としている基本的背景を正しく認識し、わが国經濟社会の望ましい発展方向をみさだめられたためには、これまでの発展を支えてきたわが国經濟社会の潜在的成長力と活力をおらためて評価しなおすことが重要である。

戦後从半世紀にわたる日本經濟の発展は、高い教育水準にちえられた豊富な労働力、高い貯蓄率、積極的な技術導入による急速な技術進歩などによって支えられてきたが、国民の勤勉さとすぐれた適応能力、旺盛な企業家精神によつてははじめて可能であった。われわれは、戦後の荒廃から今日の繁栄を築きあげたことを高く評価しなければならない。それとともに、戦後の高度成長および明治百年の近代化を支えてきた既存の經濟社会のあり方か、一方では前章で述べた諸問題を発生させ、政策の方向転換を迫つていろいろことを考えろとき、諸問題の根本的解決のためにには、わが國經濟社会に培われている潜在的成长力と活力を生かしつつ、既存の經濟社会に内在する制度、ルールを全般にわたつて見直し、新しい時代にふさわしいものにつくりかえしていくことが必要である。

そのため、第1には、今後の経済活動がわが国の自然環境と調和を保ち社会全般のなかにおいて適切な位置を占めるとともに、限られた資源を過度しないようになることが重要である。今後ともわが國經濟は技術革新や情報化を軸として発展を続けるであろうが、経済活動のあり方にについては、これまでのように私的利潤を重視し、狹義の経済効率を追求したものから、公害の防除、自然環境の保全、無秩序な大都市集中の防止などを前提としたものに改めが必要がある。このように経済活動が、自然と社會一般に与える広範な影響について十分な配慮が行はねばならぬ。經濟社会において守られるべき各種の基準及び費用分担の原則を確立しなければならない。

第2には、社会的公正を尊重することである。國民の意識構造の変化に対する豊かさの偏在など各種の不均衡を是正していくためには、所得・資産分配の公平化、教育雇用等の機会の均等化を進め、生命を尊重し、健謹・安全を確保するとともに、また、政府・民間を通じ資源配分がこれらの分野に重点的に行なわ

(5)

れることか必要である。

第3は、地域社会の問題に關し、地域住民の意識をいかに効果的に汲み取るか。経済社会の発展に生かすかの問題である、経済社会の發展のためには、これにてあつた地域の開發が必要である、地域開發のプロジェクトを環境と調和しつつ地域社会にふさわしいものとするため、これによつて直接影響を受けける地域住民の便益を当該プロジェクトの企画と運営に反映する方法を確立する必要がある。また地域の生活に密着している文化・厚生・スポーツなどの施設や街づくりなどに地域の独自性が生かされることも必要であろう。地域社会がこのように地域の意識を反映し、それで独自性をもつて發展するよう、新しい経済社会の形成にあたりとくに留意しなければならない。

第4に、自由世界第2位の経済力をもつにいたつたわが国が、その国際的地位にふさわしく、人類の調和と發展への寄与をめざした新しい国際協調の道を進むことは、新しい経済社会の形成にあたって不可欠である。

このような4つの原則に基づいて経済社会の新しい制度・規範をつくるとともに、これらがルールとして遵守され、また適正な資源配分が行なわれるとさはじめで国民福祉に結びついた経済社会の發展ハーダーンが生まれる

しかし、このことは、われわれが停滞した経済社会を志向していることを意味するものではない。わが国の経済社会に培われた潜在的な成長力と活力がこのよろばな国民福祉の充実と国際協調の推進をめざした活力ある福祉社会の形成のために發揮されることを期待するものである。

このような経済社会をめざし、政府、企業、個人の各主体は、次のような新しい役割と機能をになつていかなければならぬ。

① 政府

政府としては、わが国経済社会の将来ビジョンを明らかにするとともに、第1に民間の経済社会活動の新しいルール、とくに土地、水、大気等の社会的資源の利用や公害防除に関する基準を含む一形的ルールを明確にすること、第2に、公共的に供給すべき財・サービスの範囲を明確化し、それらを公正かつ効率的に供給管理する方式を確立すること、第3に国民の意識構造の変化に対応してそれを汲み上げうるような制度、機構をつくること、また、第4に

人々の自由な創意の發揮が最大限に可能となるよう人に間の知的活動に対する
投賞を拡大し、科学技術、教育、文化などに対する環境配分を忘い切って増
大させることが必要である。

② 企 業

企業活動は、福祉社会を支える経済的な基盤である。政府か国民の合意のもとに設定する新しいビジネスと社会的ルールに基づいて、自発的な創造力と積極的な企業家精神を發揮することは、今後の企業活動にとって基本的に重要である。その際、産業活動は、資源や環境の有限性に配慮しつつ、国民福祉の充実に寄与し、国際経済社会と調和したものに積極的に修行することおよびそのための技術、研究開発を推進することが要請される。

③ 個 人

国民一人一人が個人の特性に応じて創造性を發揮し、社会的連帯とみずから責任意識に基いて、新しい経済社会の形成に参加することが期待される。以上4つの原則と政府、企業、個人の新しい役割は相互に緊密関係ではなく、いずれも新しい経済社会の形成に欠くことのできないものである。公事はなく、自然環境が豊かに保たれ、また社会保障も充実し、国民の生活に安定とゆとりを約束することともに、国際社会と協調しつつ長期的に発展を続ける経済社会は、活力ある経済活動と国民の努力によってはじめて実現可能である。このような経済社会をわれわれは活力ある福祉社会と呼ぶ。

しかし、活力ある福祉社会は短期間のうちに簡単に実現するものではない。産業構造の転換、全国的に均衡のとれた国土利用の実現、公事の防除と望ましい環境目標の達成のどれをとっても長期かつ総合的、計画的な政策努力の積み重ねを必要とし、また、国民各層の利害の対立を国民多數の立場に立って総合的に調整し、貢献と受益の関係についても国民の合意を得ていく必要がある。この意味で、われわれは、現在重大な選択と決意と実行を迫られていくものといえる

(2)

(2) 長期的発展の方向

活力ある福祉社会をめざして政策転換を図るために、諸情勢の急激な動きをみとめるとともに、長期的な展望にたつてわが国経済社会の将来の姿を描かなければならぬ。

長期的な将来を見通すことだけはいつの時代でも困難であらか わが国経済社会の針路とする長期ビジョンを描き、着実にその実現を図つていく必要がある。そのため、以下に昭和60年から年頃までのわが国経済社会の長期的発展の方針を提示する。

その際、もしわが国が既来の生産・輸出優先の政策運営を踏襲し 積極的制度構造を長期にわたって温存するとすれば 従来以上の環境悪化をもたらし 所得差分配面の不公平は未解決のまま残さねばよう。また、国際社会において摩擦をひきおこすおそれもある。あるいはまた、所得再分配政策や公害対策を推し進めるにあたつて これに開連する制度・機構の改革をあまりに極端かつ性急に行なうと 産業活動の停滞によりだまが増大するほか、国際競争力が損なわれ 国民福祉の充実に必要な資源不足し、全体として活力に乏しい停滞社会に移行するおそれがある。

以上のような行な方ではなく、活力ある福祉社会への道を進むことが必要であり 次のとおり長期ビジョンを描くことが可能でぬろう。

① わが国の経済成長率は、昭和60年から55年間に2%前後 1960年から65年で6%前後に保たれるとみこまれ、この結果いかが國のノ人当たりGDPは昭和60年から55年には約1000ドル前後に達することとなる。

② また この間住宅政策や社会保障の充実が着実に進み、それは 国民生活の内容は格段と向上することとなる。また、これに伴い 貧富差も次第に縮小することとなり 全人口に平均個人所得支出の割合は 現在の通りからかかる程度にまで高まり 現在の西欧諸国の中間に達するところである。これは安定した成長率実現の要因の一つとなるとともに 國民に豊かな消費生活を約束することにだろう。

③ 一方、所得 消費水準の向上に伴い、国民の意識も豊かな人間性が發揮されらゆとりのある充実した生活をこれまで以上に求めようにならう。労働時間

(8)

も大幅に躍進さるよう。また、今後いかが国人の気分代が直る昭和60年～65年には日本へ80年代社会が出現すると思ふことで、社会保健政策実現政策などこれに対する政策を充実させることが必要である。

④ また、昭和60年には健康、生活環境をとことなわない環境水準を回復するとか可能なと思われるが、この目標をとことなしがためには、公害防除対策を拡大、推進する必要がある。また、国土空間の面構成のための整備の整備を積極的に推進することなどによって、昭和60年～65年間に日本はまた環境つくさ全国上にわたってますまいらざることとなる。

⑤ 以上のように国民福祉の充実は費用の増加が不十分であるが、それを支える社会的連帯感が確立される必要がある。

⑥ 従来の少子化率入換術に依存する技術進歩にからめて、自主的な技術開発の重要性が一段と高まつた。また生産財の技術開発のみならず、環境保全、都市・住宅開発、医療、教育等の新しい分野における技術開発が必要となる。産業活動は、公害の防止上、クロースドシステム技術の開発等により環境を汚染せず、資源の再利用が可能な分野が開拓するとして、活力を維持しつゝ地域社会、國際社会との調和を重視したものにならじことが可能となる。

⑦ 日本国輸出の国際貿易に占めるシェアは少しも程度高まるに對われ、いかにも

経済社会全般にわかつて国際化は一層進展しよう。經濟力、文化、人的交流を拡大せよことに、國際収支の均衡を圖るなど、長い年月の關係の確保をめぐさなければならぬ。

活力ある福祉社会は、以上のような長期的努力の積重ねによって達成されらしのであるが、本計画は、こうして長期的かつセグメント化された期を組むものであり、政策環境にわたってはきわめて重要な位置をしかねるものといえど、

3 計画の目標とその実行

(1) 計画ノ項目

二の計画は (1) 国民福祉の充実と (2) 地域内調和推進、の二つに遼域を河ソ 沿
カ西カ福祉社会を実現するための長期的・中期的・短期的の三段階からなる。
年度までの最初の五年間に、特に社会基盤の整備を中心として、

この割合では(1)豊かな環境の創造 (2)ひとのあら安定期に生活の確保
・物価の安定、(3)国際協調の推進、の4つの目標を総合的に達成するこことを課題と
していかなければ、必ずするような政策体系を強力に推進していく必要
がある。この場合、二小の目標を適正な経済成長とタイナミックな産業発展
によって実現するため、適切な産業政策からより財政金融政策の推進と必要な制度
・機構の改正と同様のこと計画の課題でなければならぬ。

この計画では新しい保健社会形成のための基本的構塊およびその実現をめざし、市政全体系の方針づけに悪用を用い、必ずしも都門ごとに能適的な計画をつくることせしなかつた。しかし重点となる個別政策については、可能なかぎり具体的行政政策内容とその実施時期を明らかにしておきたい。

また、計画実施時には政府の異議申し立て権を行使しえないがかったり、審査規則については、一定期間の調査検討を経てこれを具体化するよう、そのスケジュールを明示することについた。

とくに 次の課題については 国民憲法の完成と國際協調の推進に重点がかかる
わりあいがかり えを政策取扱に際しての基本的条件でありますので 計画の前半期

- ① 公害は人の生命、健康および生活環境に深刻な影響を及ぼしつつあるので基礎的調査、技術開発の方には企業や官公署においても問題を解決しつつ民間が一体となって技術の拡大を最大限の公害防除に努めろ。

② 地盤崩壊の防止は、豊かな環境を創造しまた社会的公正と確保するための基礎条件となるものでありますから既得権私有財産との関係についても再検討を加え、地盤安定対策を強力に推進する。

③ 対外均衡の達成は、国際協調を推進するため不可欠でありこれは今後常に補充

210

定のための諸課題を着火し実現するための基準条件をしなおしたものでありますから、物価の安定がひとつの重要な基準条件にしてありますから、平均還暦をめざして強力に地道す。

「老人・心臓障害者等の安定した生活を保障することによる社会的公正の基盤であり、民衆と給付の關係を明らかにしつつ社会保障の機能的な充実をはかる。」

また、計画財形中の主要な目標水準あるいは整備水準は付添のとおりである。

表 (各)

(2) 計画のフォローアップ

この計画が国民に理解され、計画としての機能を発揮するためには、計画のフォローアップ体制の確立が必要である。当面する内外諸情勢の急速な変遷を踏まえ、翌年の経済社会の動きには不確定な要素が多い。今後、我が国の運営、会員の現状の動きとか、計画の規定と大きく乖離する場合に、その要因が外的条件の変化によるものか、予測の違いによるものか、あるいは計画で示した政策の実行が立ち遅れることによるものか、を見きりすることが必要である。そのため、総務省議会が毎年フォローアップを行い、その結果を年次報告のかたちで公表することとして、毎年の経済運営に反映しつぶよら全体制を整えるほか、臨時計画の決定を行なうものとする。

4. 計画における新しい政策体系の構成

(1) 整合と環境の創造

これまでの経済成長の過程で、産業基盤の優先的整備や中核管理機能の集積等がいわゆる太平洋ベルト地帯を中心にしており、これにともない人口、経済社会諸活動も著しく集中するにいたっている。とくに東京、大阪等の大都市地域においては、土地、水の供給が困難になりつつあり、また自然環境も悪化している。さらに、これら地域における環境保全を軽視して行なわれた経済活動の拡大は、生活環境の整備の遅れと相まち、環境汚染の増大、耕地等オーファンスペースの減少住宅整備の遅れ、交通混雑の慢性化等深刻な経済社会の弊害を激化させていく。

反面、人口の流出により過疎化が進み、基礎的生活条件を薫たされない地域が多くなっている。

今後わが国が活力ある福祉社会を建設していくためにには、このようなく国土利用の偏在を改め、国土全域の均衡ある発展を開拓していくばかりではない。また二点とあわせて公害の防除と自然環境の保全を積極的にすすめ、全国土にわたって自然と人間社会との調和を保つことと、国民が今後長期にわたって安全かつ健康で豊かな生活を確保するにめに本的に重要なである。

そのため第一に、公害防除、大都市における環境利益の還元等に関する基準を明確化して、経済活動が社会的に行なわれるルールを設定し、

それを通じて集中の人力＝ズムの転換を図り、経済活動の適切な地域配置をすすめることが必要である。

次に、全国的土地利用計画をふまえて、土地利用規制を中心とした集中抑制策を講ずるとともに、地上空間再構成の基礎的条件となる全国支那・通信ネットワークを整備し、工業再配置の円滑化、中核管理機能の分散等に努めら。また地方都市、農村地域においては社会資本等のため的整備を行ない、教育、文化等を含めた都市機能を充実させるとともに、農村環境の整備を進め、開拓の均衡を図ら。

しかし、都市化の進展や中核管理機能の人口吸引力、土地供給に伴う諸困難を考慮すれば、近年はむだつて無効となりかねた大都市集中メガシティの転換は必ずしも容易でなく、将来の地域構造に関する総合的展望とこれに適応した上記措置

置の計画的実行が必要であり、このためには長期の経過期間と多大のアスマニアジ

努力の積重ねを要しよう。その際、とくに国土空間の再編成といつ雄大な構想と内閣に対するまちだめにも、土地利用規制、税制等、あらゆる方策を講じて地盤高騰の防止にまづ着手し、更にその効果が十分におおわらす今まで政策努力を逐次積み重ねてゆくことが必要である。

第3回は、公害問題の解決は、長期的観点に立って計画的に推進する必要があらうので、この計画では昭和60年を目標とすら目標を設定し、直接的にも間接的にも健康、生活環境をこなわざい環境水準の回復をめざし、環境管理のためのシステムの抜本と規制の強化を図る。同時に公害問題の緊急性にからめ、技術開発、公害防除技術あるいは燃料対策等現在可能な限りまで最大限の努力を行なうことと前提として計画期間中に達成すべき目標を定め、政府、民間をはじめの役割りに基づきその実効を期することとする。

ところに、いわゆる三大汚染地域の既污染地域については、公害防止計画の策定を促進することともに、必要に応じその見直しを行ない、公害を懸念する旧式生産設備のスクランブル・ダウンを歓迎推進し、十分の公害防除施設を設置するなど、

従来して公害の発生を抑制する措置を講じていく。これにようて、二つの地域における大気汚染については、計画期間中に大幅な改善を期する。水質汚濁については工場排水規制の強化、下水道の投資の拡大を通じ、最大限の努力を行なう。

また、新規開拓地域においては、自然の許容する限界に十分配慮しつつ、開拓のいかなる段階においても良好な環境を保全するよう万全の措置を講ずる。

やがて、経済社会活動と自然の調和を図ることが重要である。このため都市、工場周辺の緑地帯の整備、国土の緑化、森林資源の活用等とすすめらることも今後の地域開拓に当つても自然環境の保全に十分な配慮を行なうことが必要である。

(2) ゆとりのある安定した生活の確保

これまでの高齢経済成長の結果、わが国は所得、消費水準の大幅な向上を実現するとともに、完全雇用へと大きく近づき、さらに教育や医療など国民生活の基礎的分野についても一応の成果を達成することとなつた。しかしながら、老人・心身障害者の生活不安や住宅整備の遅れなど、国民生活に残されていく問題は大きい。また、国民の欲求の多様化、高度化など新たな情勢に応じて、教育、医療、介護など、今後は、全國民のゆとりのある安定した生活の確保を最優先課題の一つとする政策を確立すべきである。そのためとして、社会保障の充実、住宅、生活環境の改善、退休又日利の普及と自由時間の充実、教育の改善、労働者福利の向上および半導生老の安定年金に積極的に取組むこととする。

(1) 社会保障の充実を図るためにには、(ア) 望ましい年金の給付水準を早急に実現する必要がある。厚生年金については、その平准標準報酬に対する割合を高めることとし、スライド割を含めた実質的改善を加え、また、被出制国民年金についても、これにみかづいた改善を行なう。老齢福祉年金については、その受給者が現在の老齢年金受給者の大半を占めていることからも、可能な限りこの改善を図る。

オーストリア人、重慶の心身障害者等で施設において適切な待遇を必要として、多くの、その全員収容を目指として計画的に整備をすすめたこの閣任宇・コミニティーケアの充実を図る。

次に、合理的、近代的な医療制度を整備して多様化・高度化する国民の要請にこたえるとともに、とくに老人・難病等を中心とした医療費控除について優遇措置を講ずる。また、難病に対する研究開発を促進する。

また、これらの施策とすすめられたために必要な要員についても、その養成確保について格段の努力を行なう。

以上のような社会保障の充実のためにには、社会的連帯感の確立が不可欠である。国民相互の間に、よりからの危険にさらされたとき、災禍をやからざる姿勢が行きわたることが必要である。また、政府は国民の根柢をくみあつた政策プログラムを国民に提示し、国民はそれに必要な貢献を承認するといつ、政

府国民間の相互信頼の体制が整備されなければならない。
 この計画においては、社会保障充実の目標をできと明かに、すろか、計
 画期間中のできとをけ早い時期に社会保障に関する施設の長期計画を策定す
 る必要がある。

② 住宅については、適正な通勤圏内に妥当な住宅賃貸租でノヘノ室の居住水準
 と快適な居住環境を実現することを目標として、地価の安定、工事生産性をも
 考慮による建築費の低減、住宅金融の充実等、基礎的な条件を緊急に整備する
 とともに、かかるの力では適正な住宅と確保できない層や老人、心身障害者等に対する住宅を充足するためひきつづいて公的住宅の供給に努めら
 す。住宅事情の立派への最大の原因である地価高騰は、基本的には土地部
 給の不均衡とこれに伴う段階に起因しているので、土地政策とあわせて、今
 後公的機関による宅地供給の積極的な増大を図ることとする。

さらに民間の住宅難局が暫大的の傾向等にかんからみ、今後は民間部門の有効活
 用の一層の積極化を図る、そのため住宅供給の方式、公的援助の方法等につい
 て、民間住宅建設を推進する方針で、長期的視点から具体的施策を検討する。

③ ノタチの年代中期には、完全週休2日制、週々の時間労働割りか全産業界に一
 般化していくことを目指すが、政府は国民各層の協力を得て、これをさせたた
 け早く達成するよう努力するものとし、計画期間中週休2日制が一般化するこ
 とを目標としてその推進を図る。この過程で3年以内には民間部門の半は
 以上に週休2日制を普及させ、その後で官公庁についても週休2日制を導入
 することに努める。

④ 以上のような自由時間の増大にむかせて、これを人財性充実にむかへよう余
 岐・生活環境の整備が图られなければならない。その一つとして、今後10年
 程度の間に全国の市町村に入がーン施策をいまからやらせると、長期構想のし
 とに具体化を図る。これはまた、人間性発揮の場としてのコミュニティー形成
 の前段となることかが期待される。同時に、文化・レクリエーションヨー施設の充実
 公園等生活環境の整備、その他余暇環境の充実等に注力してしてしだの好力をねらう。

⑤ ゆとりのあら安定した生活の確保には、国民の一人一人がその能力を最大限
 に發揮し、英知と創造力を發揮して主体的に行動しあうの条件が必要である。この

(15)

ためには、自主的・創造的な人間形成のための教育のが、美が不可欠であり、学校教育の改善をはじめ、広く社会、職場、家庭においても、さまざまな教育機会が、生産性にわたって体系的に確保されねばならない方策を講ずることとする。

また、国民がみずから働きかゝりのあら職場を選択し、その能力の伸長を促進するよう、職場生活を通じて能力と職場伸長しうる教育訓練体制の確立によるところに、年金受給開始年齢等を考慮して定年制の延長に努め、またを全て良好な雇用機会が十分に提供されるよう、労働環境の改善を図ることとする。

(6) さらに、国民の消費者としての立場が最大限に尊重されようつな条件を確立するため、政府の施策を全般にわたって消費者利益の増進に着手するよう方向づけ、商品の安全性の確保、消費者の権利機会の拡大等を図ることとする。また、企業は消費者の利益を擁護するような経営姿勢を強化する必要がありそれが企業にとっても、我が国経済にとっても、発展の基礎となることが認識されねばである。同時に、消費者の自主的組織活動が消費生活の向上にとって基本的なものであるので、政府としても消費者教育、情報の提供等そのための基本的条件を整備する。

(3) 物価の安定

① 物価の安定は、銀行のかね経済発展と、国民生活の安定と向上にとって基本的に重要な課題である。しかし公害防除等国民福祉のための施設の推進に伴つて必要となる費用の膨大化、可能な限りの技術進歩と十分な競争条件の前提としてしある程度の物価上昇圧力をしておはすはか、劣化繰続のひつ立、経済成長ハローションの主力化、海外トレーニングの影響など、物価に影響を与える力があることから、このため、行政政策策定の上昇率や条件の整備等に万全の努力を払うことが必要である。これに加え、マクロ的政策運営にわたつては、切れた筋道の動向に配慮し、これがわが国の上昇率を示す概ね安定的に行進するよう努め、もって物価安定の基盤を維持する。ところが、② 国民生活の面からいへば、トリカロネーションは消費物価の安定である。今後計画期間内においては、消費者物価の上昇率を年平均(4%)台にとどめることを目指として最大限の政策努力を行ふ。このため、流通部門の合理化

農業、中小企業等のコスト引下げなど税率の生産性格差の是正をめざした資源配分をすめるとともに、輸入政策の活用、産業保護政策の必要な改革等を進めるこことによって消費者物価の上昇を抑制し、消費者物価が钉た物価を大きく距離して上昇することのないよう努める。

また、公共料金については、当面、国民生活の安定の観点から事業の合理化等によりこれをできるだけ抑制する方針であります。長期にわたつていたがるに、これを抑制することは価格体制、アンバランスを生じさせ、高いことはそのサービスの円滑な供給が阻害されるとおそれもある。したがつて、より基本的な観点から、改訂の供給ないし関与すべき歴・サービスの範囲、財・サービスの性格に対応した料金と利用のあり方、受益と負担の関係について斟酌して、3年内に、このような財・サービス供給システムについて、新しい原則とそれを則つた価格のまり方を確立するよう検討することとする。

物価安定のための政策の効果は、錯綜する利害關係によつてかならずの制約を受けやす、ので、政府が国民の理解と協力を求めるよう積極的に努めることとし、みずから物価安定に対する積極的姿勢を明確に示さなければならぬ。このため、物価急騰時ににおいては、上記の施策に加えて、高騰当目にについて輸入料の拡大、関税の減免制度の活用を行なうとともに、必要に応じ公共料金、生活必需品に関する施策等、できる限りの物価安定のための緊急措置をとることとする。

また、消費者物価上昇の影響を受けやすい老人等低額の固定的収入に依存する層に対しては、被有者措置を整備することとする。

(4) 国際協調の推進

戦後飛躍的な発展をいためたのが國は、今や國際経済社会の動向に与えた影響の大ささを差し難せり。は、政策整頓をなじえなくおこなっている。このため、我が国としては、世界経済の変化と条件とする貿易的立場から離脱し、自由貿易主義の維持、國際通貨制度の安定、経済物力の増強等に努め、世界経済の安定的發展に寄与していくことが必要である。こうした協調いたりの努力は、貿易立國の立場をどうぞもだえないが國にしては、その長期的及發展のためにも要請されていえる。

しかし、同時にわが國としては、最近における米国及ぶドルの地位の動搖と共に、洋の国際的バランスの変化等の動向に關し、それだけの國の事情について理解を深めつつ各室において斯度ある経済整備と保護貿易主義の徹底等世界経済の字度的擴大への物力を探く要請していかなければならぬ。

以ニクスの理念に立って國際協調を推進していくたれには、ガリバード对外均衡を取る3年以内に達成する事が欲である。そのためには最近における國經濟の國際競争力の強化と國際収支の大幅な黒字化が要である。いくたの国内の障壁を乗りこえ、内税引下げ、貿易資本の自由化の推進、輸送の廉正化、海外投資の拡大等、わが國經濟の国際化を促進することが急務である。また、公害防除の徹底と社会保障・社会資本の充実、過熱二日制の導入及び國内福祉政策を推進することは國際收支の均衡にも寄与することとなる。さらく、日本經濟の國際化を推進するといふ考え方において、國際的に調和のとれた度量衡造への転換が國自己ための諸政策を緩和的に進めでいいこととが基本的仮想課である。

このよろは、輸入の拡大、輸出の適正化、創造収納の推進等財政金融貿易政策の運用により、わが國の基礎取立の均衡を圖るよう、最大限的努力を傾ける。この際自由貿易主義の原則から多く多国籍ペースにおける均衡が確保が目標であることはいうまでもない。

國際協調の推進のための重返施策を之は經濟動向の推進である。すが國の経済力の振起に伴い、西北開拓整備正に对于する我が國の積極的出力への要請が段々とていて、このため政府開拓整備と國民貢献生産の0.7%にするという國際的目標がでざるべけ早朝に達成する所とする最善の努力を払ふことを、然經濟力の実質

(18)

に当っては、援助条件の緩和による既成のインフラストラクチャへの対応や技術援助の拡大による環境設備の保全に取り組むとともに、とくに諸国際機関との密接な連携を保ち多角的な援助の拡大を図ることなど、既存重工業の自主的な開発とすることを基本とす。

同時に、我が国にとって経済協力は今後ますます増大すると見込まれるが、既存重工業の実態に即した経済協力が行えるよう長期的・比較的・効果的に経済協力を推進するような態勢を整備する。

(5) 産業政策と財政金融政策

(a) 新しい産業政策の策定

① 従来のが圃は、重化学工業から軽工业として産業構造の高度化を達成し、国際競争力を著しく強化された。

しかし、わが国産業をこれまで環境は前述したように大きく変化しつつあり、今後は二つのようだ变化に積極的に対応し、国民福祉の充実と国際貿易の推進を艾え新しく産業政策ペターングが追及されなければならぬ。すなはち、我が国産業としては、退休・日制・含む勞働時間の短縮と定年延長、福利コストの負担、各種産業安全化、消費者主権の確立、技術の導入・実施等、国民福祉上上の諸要請と産業活動の調和を図ることがこれからより基本的課題となる。さらにこれから消費構造の変化、や情報化の先行きを考慮し、以工の諸問題を着実に解決しながら、その内在する活力を生かして、長期にわたって創造的發展への努力を積み重ね、豊ましい産業構造と地域構造を築いていくことが必要である。

このように、産業に課せられた問題は多いが、これまで發展をとげてきたのが国産業の活力からしみる場合、これらの問題を克服するのも決して困難ではないと考えられる。

同時に、産業政策のあり方をマーケットメカニズムを基本としつつ、従来の産業政策と保護政策を重視する上、公害防除の徹底化・社会的要請を考慮する二点が必要である。

新しい産業政策の策定の方針は、企業活動の環境条件・調和し、公害・公木

(ア)

然に防止し、また、国際的摩擦を引き起こさずに行なめられるような原則を確立することである。

次に、これからは産業構造と地盤構造のビジョンを描くとともに、技術研究開発の促進、公害防除安全対策の推進、資源エネルギーの安定供給の確保、雇用調整を含む産業調整の推進、工業済印置のための誘導、中小企業に対する措置など、とくに政府の対策を必要とするものに助成政策の範囲に限定し、効果的な産業政策の推進を図ることである。

二の点が新しい産業政策を、まことに創業者に磨んだ企業精神が發揮され自由で公正な競争を確保しつつ、適切に適切な産業活動が展開されることが、より多くの産業活性化、長期にわたって環境を汚染せざる資源再利用可能な産業活動と具体的に自主技術に支えられた議約型に次第に整理していく方向へみりゆく。

② 中小企業政策

我が国産業を取り巻く環境変化は、中小企業に厳しい試練を課すものであると同時に、これに柔軟に対応する中小企業にとっては、新しい可能性と活動の幅を広げると機会となり得る。こうした観点に立ってこれからの中企業政策は、中小企業者のからなる変化への適応を容易ならしめるよう施設を擴大することが重要であるが、とくに知識・技術・設備として構造改善事業、生産技術、資源の合理化、工場の創出・移転、公害防除のための諸施設を強力に推進する。

③ 豊かな農業政策

豊かな農業には、食料をはじめとする一次産品の安定供給かつ効率的な供給を行はうという役割が基本的に重要であり、このため二の点での近代化の進歩を是正し、過疎化した農村の農業の展開を図る。同時に、これからも畜産社会においては、自然環境を利用する農業として自然環境の保全増養殖するこれが期待される。また、農業社農村を建設するため農村地域、おいて計画的に工業を導入することともに、立ち遅れていた農山漁村の生活環境の整備を推進し、健全な地域社会としての農山漁村の維持発展に寄与するよう考慮する。

(20)

(4) 資源エネルギー政策

10カの年代にはめが國の資源・エネルギー政策が大きく変更する必要にせまられている。各國の資源・エネルギー消費の急増と資源保有国のナショナリズムの高まりは、世界的規模における資源・エネルギー問題を含めて危機感となり、これが公害問題の深刻化につき、使用エネルギーの多寡が資源問題となつてゐる。しかしながら、資源構造の知識集約化による省エネルギー化を推進することから、國際協調理念に則った資源保有国に対する資源開発割り、資源の現地加工の推進、石油供給途の保持等資源エネルギーの安定確保に努める。また、一方、原子力開発、水利用資源の開発による資源・エネルギー技術の開発に努める。また、エネルギー価格体系を含む諸制度については、公害防除、環境整備に要する費用をおり込めたなど必要な検討を行なう。同時に将来の電力供給を確保するため、電力生産に伴う公害を防止し、安全性の確保を図ると共に、地域社会との調和を保ちつつ電源立地地域の環境整備を積極的に促進し、電源立地の円滑化を図る。

(5) 経済社会の要請にこたえる科学技術政策

科学技術政策は、産業発展のみならず、環境保全、社会開発等の問題を解決し、国民福祉を充実しつつ國際社会と協調していくためのものであり基本的な政策分野であり活力ある福祉社会を実現する基礎として、今後の科学技術政策を次のよう規定して展開することとする。
かたえ、科学技術が経済社会に広く浸透していく過程で、浮揚したい黒煙が現在化してきるので、技術の革新が煙たぐにより科学技術在人間社会の向上に役立ててよろしくづけていく。
かたえ、医療、災害防止、都市開発等国民生活に密接して社会開発に開拓する技術の研究開発を國が主導して積極的に進めることく。その確実な発展を可能とする生命に関する科学技術が水が先導的、基礎的科学技術年の板絆を圖る。

かたえ、研究開發の効率化を図るために、長期的視点に立つて科学技術に開拓

する総合的な計画を策定する。これらに政府は、研究学園都市の建設の促進等、研究環境の整備にも十分配慮する。

オルに、発展途上国に対する努力、先進国との交流、全人類的課題への努力など、科学技術の国際協力も一層重視していく。

(6) 財政政策の方向

すでに述べた福祉社会の建設にあたり、財政政策は、これまでより方針基本的方針検討し、新しい財政運営の理念を確立することが不可欠である。すばら今後は國力の大変化伴い、国民の質量と社会の発展化した社会的ニーズにこだえ、豊かな環境と生活の確保を中心として、各種社会資本の整備と社会保障の充実(農・漁政主導型経済運営による基盤となる)。

このため、財政のあり方として、インフレーション防止および民間経済とのバランス確保に配慮しつつ、増大する財政需要にこたえていくことが重要である。同時に財政支出、相続、公債、地方財政等の財政の各分野において、以下に述べるような新しい観点に立った着実な制度、慣行の改革あるいは機動的の政策整備が必要となる。

まず、公共投資については、その立ち遅れが緊急に解消されたため、生活環境整備など優先度の高いものから積極的かつ効率的に整備する。一方、社会保障運営については、国民の虚偽感に基づき社会的公正を確保するという觀点に立って、老令者に対する年金を考慮とし、計画的に制度改善と水準の向上で努力する。

他方、二の点が財政支出の増大に対応して財源を確保するため、租税政策については、税負担の公平を確保しつつ、相應の負担を企業と国民へ求めることが必要となる。こうしたことから、国庫に対する租税負担は計画的・長期的に立てることが必要となる。一方、社会保険費も社会保障の拡充に伴い計算することとなるが、これによって国民福祉充実のための支承が実現しえることとなる。

また、財政主導型経済運営への転換に伴い、相続政策のみならず、公債政策の一層の適用が必要となる。その場合、建設公債原則と市中消化原則を堅持することにはもちろん、景気調整との取扱と同時に資源配分上の問題を一層加

えていく必要があると思われる。

さらば、国民にその負担の増大を求める以上、従来にもまして財政の効率化を図るべき二点はいたまでもない。すなはち、産業優遇制度の改革など併い不要とした財政支出、税負担の減免措置も整理する。また、引き続き中央および地方の行政組織の簡素合理化に努め、同時に国民のニーズを適確に反映したきめ細かい支払配分を行なう必要がある。さらに、失効ある自己福祉政策の遂行であたっては、国民生活に密着した地方公共团体の果す役割は大きいので、長期的見地から地方行政の充実強化とその効率化を検討することが必要である。

最後に、二のよう財政主導型經濟運営に当つては、極端に民間經濟活動が圧迫されないよう、また、世代間の適切な資源配分が確保される一方、長期計画的及び視点に立った財政運営を行なう二とにする必要がある。

(C) 金融構造の変化と金融政策の対応

従来のものが金融構造は、長年にわたつていわゆる企業のオーナーポリ昂格、銀行のオーナーポーランといふ過渡的性質を示していく。こうした現象は、旺盛な民需設備投資を中心とした高度經濟成長の結果であるが、また反面では、資金供給の実態を離れた硬直的な低金利といふ金融環境を背景とするものである。

一方、今後は財政主導型の經濟運営に移行することになり、マネー・プロ一一面で見た金融構造は、基調的では、民間企業部門の自己金融力が從來より強まる反面、公共部門の資金不足は増大すると予想される。また、個人部門の資金調達も盛んになる。さらには金融取引の形態が依然の銀行窓口による往來を中心とした状況から、債券・株式等の証券の役割が高まり、金融の流れは多様化の方向に向らむと見えられる。

以上のよう金融環境の変化に対応し、金融制度、機構が新しい時代の要請にこたえていくには、従来に引き継ぎ金融の効率化を推進し、公社債発行条件の彈力化、推進等による公社債市場の整備をはじめとする、次の二つが政策を積極的に行なう二とが重要である。

(23)

すながら、ナント、預金金利の彈力化・等金融機能の一層の充実およが金融機
関の業務分野等に関する適正な競争原理の導入をさらには進進すること」
ナント 住宅金融およが消費者金融の一層の弾滑化、およが政府系金融機関
の社会開発、公害防除、技術投興等への重点的融資を図ることである。
二点の点について、政府は両点以外に当面とするべき具体策を慎重に検討
し可能な所のから実施することとする。

(d) 内外均衡同時達成のためのパリシーミックス
今後の巨視的政策運営にあたっては、財政支出の安定的な拡大を國りつつ、イ
ンフレーション防止、完全雇用、国際收支均衡及び外債償還の安定的同時達
成が必要である。

從来のものが国政営業は、主として財政支取と金融政策が国政均衡にかい、
金融政策と貿易およが經營管理政策の組合せが対外均衡に任じていたといえま
う。平ひにしてもノタ60年代までは、内外均衡の国マトレード・オフ關係が
表面化しなかつたため、ニラした政策本末ご対処したことだ。しかしながら、今後
は財政支出の増大といふ情勢下において、民間の経済運動に行き過ぎが生じた
場合、それを放置すれば本格的な緊急インフレーションが発生する危険性があ
る。また、ノタ70年代と異なり、景気過熱と国際収支黒字の併存も十分に予
想される。しかし、地方政府は企業の自己金融力の強化が予想され 従来のよう
な金融政策の効率性確保が容易でなく、加えて、金融政策は、海外金利に対する
影響を從来より強く必要としう。

いたがって、ニラした困難な事態が発生する場合に備え、各政策手段は、以
下のよう分解割を担つて、内外均衡同時達成のため工夫新しくドリミックス
の政策体系を形成することが必要である。

まず、財政支取のうち、公共投資および社会保障制度を主とする福祉政策の機能
的確進歩ため累財安定的に運営するニ上以望ましいが、今後、累支調整機能と
しては、優先度に応じた公共投資の弹力的運用、組合政策かよが公債政策等の
給金的運用について検討する必要がある。

一方、金融政策は、公定歩合政策の一層の運営のほか、オペレーシヨンや準

(24)

(25)

備率操作の強力的運用に努めることにより、外資流へに配慮しつつ国内派動性調節を適切にない、景気調節とインフレーション防止を行ふことが重要である。

また、内外均衡の同時達成を図るためには、実戦の引下げ、輸入自由化の促進、輸出の適正化、経済能力の拡大等財政金融貿易総合政策が適切に運営する二点が要請される。

内閣（財政・通政事務局）主導

行	説	文
1	1960年度	1960年代
2	民間活動の調査	民間・個人の調整
3	定期検入	定期検入
4	輸出促進	輸出促進
5	支給	

NO.3112 リコド一用

26×19

2

新計画案（名論一財政金融政策部分）

— 47. /2. 22 —

統合計画局財政金融課班

目

次

6. 財政金融政策
1. 資源配分および所得分配の適正化
 - (1) 新しい財政政策の方針
 - (2) 財政活動の充実とその規模
 - (3) 税税政策のわり方
 - (4) 財政収支の姿
 - (5) 公債政策の活用
 - (6) 金融構造の変化と金融の資源配分機能の活用
 2. 内外均衡同時達成のためのホリシー・ミックス
 3. 行財政の刷新
 - (1) 行政の合理化
 - (2) 財政の効率化
 - (3) 地方財政の拡充

六、財政金融政策
ノ、資源配分および所得分配の適正化

(1) 新しい財政政策の方向

(6/01) すでに述べた福利社会の建設にあたり、財政政策は、これまでの方を基本的に再検討し、新しい財政運営の理念を確立することが不可欠である。すなわち、今後は国力の充実に伴い、国民の質量とともに高度化した社会的ニーズに応え、豊かな環境と生活の確保をめざして各種社会資本の整備と社会保障の充実を図り、財政主導型経済運営に移行することが基本となる。このため、財政の方針としては、インフレーション防止および民間経済とのバランス確保に配慮しつつ、増大する財政需要にこたえていくことが重要である。同時に、財政支出、租税、公債、地方財政等の各分野において、以下に述べるような新しい観点に立った着実な制度、慣行の改革あるいは機動的な政策運営が必要となる。

(2) 財政活動の充実とその規模

(6/02) 今后の財政運営にわたっては、国民の要望に応え、立遅れでいる生活環境開拓社会資本入出ツク、社会保障等を可能な限り速かに充実する必要があり、その方向に沿って政策の転換をはかり財政主導型経済運営に移行していく第一步として、本計画期間中は思い切った財政支出の充実に努めろ。この結果、昭和52年度までの国民経済計算ベースの財政支出の伸び率は平均1%に達し、国民総生産に対する割合は、これまでのうちそのエイトが最も高い昭和47年度の1%からさらに約1%に上昇して、現在の欧米諸国との水準に急速に近づくものと見込まれる。

(6/03) 次に、財政支出の構成については、まず政府固定資本形成は、従来の発展基盤整備のための生産関連公共投資から、今後は生活環境運営投資による国土の有効利用のための環境投資へと次第に重点を移行することことに、土地取得、技術者・計画作成者等各種の隣界を考慮しつつ極力その整備を図ることとし、経済成長率の安定化にかかるべく、過去の高い経済成長の下での

(1)

伸び率 $\% (\sim 年度)$ をさうに上回る平均 $\% の伸びを見込む。$
その結果、これまで戦前戦後を通じて長期間にわたり努力により蓄積された
社会資本のストックは、計画期間中に 増することを見込まれる。
次に 社会保障の充実がこの計画の最重要課題の一つであることに鑑み、
政府から個人への移転（振替支出）は、老令者に対する年金の充実を中心にして
制度改善と水準の向上に努めることとし、過去 \sim 年間の平均伸び率を $\%$
上回り、また財政支出全体の伸び率をとど大體に上回る平均 $\% の伸びを見
込む。その結果、 \sim 年度の振替支出の国民所得に対する割合は、 \sim 年度
 $\% \sim \% \sim \% \sim \%$ へと約 $\% 増加すると見込まれる。他方これに見合い
社会保険負担は国民所得に対する割合を \sim 年度の $\% \sim \%$ から \sim 年度まで
の間に約 $\% 高めの必要がある。$$$

また、政府の賃貸サービス経常購入については、文教、科学振興開発支出
並びに社会資本、社会保障の整備、充実にともなう開発支出の充実を図る一
方で、行政財政の精素合理化と強力に推進する。
以上の結果、昭和 \sim 年度の財政支出の構成は、 \sim 年度に比し政府固定
資本形成が約 $\% 増加して $\% に、政府から個人への移転は約 $\% 増
加して $\% になると見込まれる。$$$$

[\sim] 以上のような公共投資や社会保障の整備、拡大にあたっては、これら
の支出が長期的効果をもち、また将来の財政負担に与える影響が大きいので、
公共投資の部門別の整備計画の策定に加え、新たに社会保障の諸施策について
長期計画を策定し、計画的な検討に基づき実施する。
また、このような計画的な支出の増加に伴い、財政全体として長期的視点
に立ち、各種の財政支出間の最適配分とそれに見合う必要財源を正確に把握
し、毎年度の財政運営の指針とするために、各年度の財政計画をないし見通し
の策定について検討する必要がある。

(2)

(三) 税行政策の方針方
〔6/19〕 計画が目標とする国民総じてが、笑のためにには、その累計となる財源を確保する必要がある。このため国民の租税負担は所得水準の上昇に応じて上昇し、国民所得に対する「税及び税外負担」の比率は昭和 年度の だから、昭和 2 年度には概ね、一定程度高まらざるを見込まると見込まれる。税制改正にあたつては、税負担の公平を確保しつつ、各税について適正な負担を求めるべきを中心的課題として、よりして執行面にたいして、引き続き負担の公平の確保に努力する。

④ 所得税は 国民の負担能力にそぐわなく過大し、また所得の再分配にも、結果的に寄与することから、引き続き税体系の中心的役割をになうが、強い累進構造のため経済成長に伴い限界負担が急速に高まる問題がある。そのため、所得段については今後とも引き続き減税を行なうか、その段階は所得水準の上昇に応じて次第に高まることが見込まれる。

⑤ 企業課税の中でもある法人税については、国民福祉充実に不可欠な財源を創出し、インフレを防ぐことなく公文部門への資源配分を強化するため重要な役割を果すことが要請される。さらに法人税の基本税率は、昭和 30 年にタービンもののが累次引き下げられ 昭和 44 年にはまだ確立がとつたものの現在は 36.75% に止まり、また種々の租税特別措置も法人税の負担を軽減していくが、今や、わが国企業の国際競争力も一段と強化され、また雇用保護政策に対する内外からの批判も高まってきつたある。

以上の諸点を総合勘案すると、長期的な法人税の負担水準としては、現在の水準は決して新しいのではないと判断され 法人もじつ、まずは今后とも相応の負担を求めることが必要である。
⑥ 同様に、は、児童扶養手当は個別消費税率にて、とした表示をとつてお
り、その税率構造も従来税をとつていてもしかしないことなどから、税体系中に占める地位は次第に低下していくが、開拓を税へ税制上昇ナヘシ役割にかかるが、個々の物品についても、主たる消費支出總体からみてても、できみへきり適正な水準に係るより課税対象や税率標準等につき審議見直

じた行ない、財産税が税体系において過切な地位を維持するよう努力する。シマモトに、現行の個別消費税体制に計置される一般消費税ないしは課税税について、今後ともさじて盛り下げに検討を行なつ。

(5) 地方税については、今後の適正政策の強化により、地方財政の重要性が次第に高まるとして心いてみたが、実質はかるべきである。
このため、早急に固定資産税について現在行なわれている負担調整措置の見直し等により、負担の偏正化をはかるとともに、国・地方を通す支行貿易会員の再検討の一環として見直しを行なう。

〔イノウ〕 経済政策の一環としてこの種の導導抑制機能は高く評価されねばならぬ。上記問題や通商問題等の解決にあたっても土地利用規制の強化集約的手段とともに、税制の果すべき役割を早急に検討する。
反面、租税特別措置は負担の公平を阻害し、また租税の中立性をそこなうことがあるので、その利用には慎重でなければならない。特に通商の振興に関連する税制上の優遇措置については、個々の政策目的の合理性や政策手段としての有効性の判定を行なつて既得権化や慢性化を排除する。

また社会保険診療報酬の特例等、税負担の公平を阻害する程度が著しいと考へられるものについては、早急に検討する。

(4) 財政収支の概

(ハロス) 以上のようないわ政済運営により、昭和 22 年度にむけた財政収支の実は
ガ 表のとおりに当るもとのと異込まれる。(ハ 表)

項 目	42年度	46年度	47年度	52年度
政府经常收入(A) 税および税外収入 社会保険負担				
その他の 政府经常支出(B)				
政務費 支 税 政務費 支 税 政務費 支 税				
政府から個人への移転 費				
政府经常采剥(C) 政府经常本形成(D) 政府繰入(E) 政府資本純引当(F) 政府バランス(G)				

(主) ノノ年厚は政府の経済見通し()方よりこれに準拠した一心の試算額である。

2、「税ちよじ税外負担」は「個人から政府へのその他の移転」を含む。

「政府經常收入」のうち「その他」は、「政府の事業所得」に「政府の取產所得」を加え、「一般政府賃貸利子」を控除したものです。

海外への移動、飛行機で、意外がこなれずへん多忙な毎日でしたものである。

△ $(C) = (A) - (B)$, $(E) = (B) + (D)$, $(G) = (C) + (F) - (D)$
△ 力士に懲せ免れ、よじ社会保険負担、△ 洋にヨリかわらず、財政收支は昭和40年廃止

(4)

不景気の増加により民間部門からの資金調達をする必要が生ずる。

(イ) 公債政策の活用

(610タ) 今後の財政運営にあたっては、國民の要望に応え、可能な限りに、公共部門の元年を計らむ必要があるとともに、復興が長期的である社会資本の整備のための支出がかなりのウエイトを占めているわが国の財政構造の特殊事情にかんがみ、既来の景気調整の觀点に加えて、公債政策を資源配分の烹正おこし代間の受益と負担の調整の見地から、積極的に活用する。この場合、計画期間内における公債発行量は從来に比し増加すると見込まれるが、引き続き公債政策が市中活性化の原則を堅持することとする。

(611ノハ) 以上の觀点から公債政策を活用していくうえで、公共部門の資金不足の増大に伴い、景気上昇局面では民間部門との間に資金需要の競合が強まることが予想されるので、円滑かつ安定的な市中活性化体制の維持強化のために、後述のような発行・流通面における施策を引き続き推進し、活性化措進の多样化、および多様体制の強化をはかるとともに、民間資金需要の行き過ぎが生じた場合にはこれを調整する体制の整備を進めることとする。

(6) 金融構造の変化と金融の資源配分機能の活用

(6/11) 従来のわが国の金融構造は、長年にわたって、いわゆる企業のオーバーロディング、銀行のオーバーローンという過少流動性現象を示していた。こうした現象は、旺盛な民間設備投資を主軸とした高度経済成長の結果であるが、また反面では、資金需給の実態を離れた過剰的余剰金利といふ金融環境を背景とするものであった。

(6/12) 一方、今後は財政主導型経済運営に移行することにより、マネーフロー一面で見た金融構造は、基調的には民間企業部門の自己金融力が従来より強まる反面、公共部門の資金不足は増大すると予想される。また、住宅投資の拡大にともない、個人部門の資金調達も盛大になろう。さらに、金融取引の形態も、従来の預金および貸出を中心とした状況から、債券・株式等の証券の役割が高まり、金融の流れは多様化の方向に向うものと考えられる。

(6/13) 以上のような金融環境の変化に対応し、金融制度・機構が新しい時代の要請にこたえていくためには、従来に引き続き金融の効率化を推進し、公社債発行条件の整備化推進等による公社債市場の整備をはかるとともに、次のように政策を積極的に行なうことが必要である。

すなわち、第1に、預資金利の彈力化等金融機能の一層の活用および金融機関の業務分野等に関する適正な競争原理の導入をさらに促進すること。
第2に、住宅金融および消費金融の一層の拡充、円滑化を図ること。
第3に、政府系金融機関の融資方針を根本的に見直し、産業周連の政策金融から社会開発、公害防除、技術振興等へ融資の重点を移すことなく、貿易関係の政策金融については、輸出金融優先を是正し、輸入および海外投融資のための金融の拡充を図ること。

これらの点について、政府は西3年以内に当面となるべき具体策を慎重に検討し、可能なものを実施することとする。

2 内外均衡同時達成のためのポリシーミックス

(6201) 今後の巨視的政策運営においては、財政支出の安定的拡大を図りつつ、インフレーションの防止、完全雇用、国際収支均衡など内外均衡の安定的同時達成が必要である。

従来のわが国政策運営は、主として財政支出と金融政策が国内均衡を中心に、金融政策と貿易および為替管理政策の組合せが对外均衡に任じていたといえよう。幸いにしてノタウの年度までは、内外均衡の間にトレード・オフ関係が表面化しなかつたため、こうした政策体系で対処した。しかししながら、今後は財政支出の増大といつも情勢下において、民間の経済活動に行き過ぎが生じた場合、それを放置すれば、本格的赤字需要インフレーションが発生する危険性がある。また、1980年代と異なり、景気過熱と国際收支黒字の併存も十分に予想される。しかし、他方では企業の自己金融力の強化が予想され、従来のような金融政策の速効性確保が容易ではなく、加えて金融政策は、海外金利に対する配慮を從未より強く必要としよう。

したがって、こうした困難な事態が発生する場合に備え、各政策手段は、以下のような役割をになつて、内外均衡同時達成のために新しいポリシーミックスの政策体系を形成することが肝要である。

(6202) まず、金融政策は、民間活動の調整に大きな影響力をもち、また機動性に富んでいるので、今後も重要な調整手段として引き続き主要な役割を担う必要がある。しかしながら、前述したように今後の内外経済環境の変化により、従来の懸念のままだ金融政策の効果を十分に確保することは次第に難しくなる可能性がある。そこで、次のように金融政策上の措置により新しいう況況の下でも極力その効果の維持・強化を図ることともに、他の政策手段との一体的運用に一層留意する。

- ① 公定歩合、預金金利、貸出金利、公社債金利等金融の権力化を推進し、経済主体の支出行動一般に働く影響を及ぼす環境を整備する。
- ② 債券等の売買オペレーションによる公債市場の整備を進めつつ、成長、通貨の供給手段および短期的調整手段として、通貨量および流動性の調整のため積極的に用いる。

(18)

① 國際的金利水準への配慮の必要性が求められる状況においては、準備預金制度を機動的に活用する。また、為替管理政策とあいまって、短期流入を効果的に規制するとともに、流入した短資の国内金融市場に与える影響を遮断するため同制度を利用する。

(6203) 次に、財政支出については、福祉政策の積極的推進のため、長期安定的に運営することが望ましいが、金融政策の還元性の確保が困難な場合を考慮し、長期的な観点からの資源配分上の要請を回答しない範囲内で、支出の優先度に応じた公共投資の彈力的運用も考慮する必要がある。

(6204) また、公債発行にあたっても景気の動向に配意することもしくて、今後は税制の活用による財政収入面からの景気調整機能の活用を図る必要がある。ところで、わが国の税制には所得税・法人税を中心として景気に對しかなりの自動安定化機能が認められるが、このようない今後税制に対する期待が一段と高まることに伴い、景気の動向に即して積極的かつ確実に税制を活用する政策態度を確立するとともに、さらに景気調整機能を一段と強化するため、機動的に税制を活用するための方策の導入、整備について検討する必要がある。

(6205) また、今後の对外均衡の確保のためには、基本的には環境保全、労働時間の短縮、社会保障の拡充、社会資本の整備など福祉向上をめざして経済社会の実現をはかり、経済体質を内需指向型に転換するための構造政策を積極的に実施することが肝要である。また、同時に、同時に、今後とも引続き財政金融貿易政策を状況に応じ適切に運営することが必要である。

(2)

3 行財政の刷新

(1) 行政の合理化

[301] 近年における都市化の進展、生活産業活動の広域化等に伴い、行政に対する需要が変化しつつあり、また今後社会保障の充実、生活環境の整備、国土の有効利用等による新たな福祉社会の建設のために行政に課せられた業務も一絶と盛まつてくる。

こつした事態に即応し、行政がその責務を果すのに深くしていくために、機能は大化している事務より、機能を極力削減化し、従業員の増加を實質的に抑制しつつ、長期的視点に立ち、以下の諸点について検討し、その具体化に努めていく。

- (1) 不要不燃となつていろいろ行政事務や関係機構の整理統合と職掌の再配置により、析しい行政需要に応じた隙間行政の充実ほか、
- (2) 従来行政による非効率性を排除するため、各地方間ににおいて連絡調整台の設立強化することともに、必要に応じ、行政機関の一元化を行なう、
- (3) 民間活動の地域化に対処することともに、行政の組織・複雑化の弊が生しないよう國および地方を通じて行政の簡素化をはかる。

(2) 財政の効率化

[302] 今後、国民生活に当める財政の役割は次第に増大することとなるが、財政は経済活動の効率化を自動的に確保する機能構造が基本的には機能しない分野であつたため、政府は計画的範囲内において次のような方策を講じることとする。

- (1) 財政資金の効率的使用を図る(タクシード、財政の共同化、
 - (2) 土地ベニカと厳密に実行してくる(經濟政策の振興に伴い必要性が減じてきている補益化、専門化、ノーリング、料金制給金化、
 - (3) 財政資金による福利厚生と社会管理である。
- (4) 國なしに地方公共団体が行なつてこよ其へりつても、民間の効率化が適正に実施したものばかりに付民間に移転することじて、施設及第3公團及び左業農業機械の分配、(ア)では以前と全く異る

機構（第三セクター）を創設し、積極的に運用する、また社会保険と私的
保障の機能分担を明らかにし、相互補完による発展を図る。
(ii) 負担の適正化を図るため、公共投資の実施率に伴う開発利益の享受者へ
公害等の排出者に対する受益者、原因者負担を一層強化する。また、公共交通
料金についても、政府企事業の事業について、その経営の合理化、留め込み
ことを前提として、公共交通サービスの運営がより低廉に応じた適正な料金を
決定する。

(3) 地方財政の改革

[6303] 今後生活環境運営と社会保険の充実との並進と、社会保険の充実等の歴史的進歩の在
りにあたつて地方公共団体の果す役割が一層高まること、および企業の財
力分散年に伴い地方開発のための財政需要が増大することから見込まれるので
財政の確保のため、次のよろんな方向で適切な措置を講ずる。

(i) 地方税については、すでに述べたように固定資産税の適正評価に基づく
負担を本らるほか、国、地方を通じた行政財政の一環として見直し、この方
針を図る。

(ii) 地方交付税については、國および地方財政の長期的動向を勘案しつつ
その安定的な確保に努める。

(iii) 补助事業に対する国庫補助金については、引継ぎ整頓補助金の整理を行
なうほか、その効率的運用に努めるとともに、地方の自主性確保に配慮す
る。

(iv) 同におけると同様、地方公共団体においても地方債の積極的活用を図る
こととして、このため地方債許可標準の緩和化を進めることとともに、公債化
におけるは大都市等の地方公共団体を中心として市中消滅の拡大に努め
るほか、必要に応じ政府資金による引き受けを活用する。

〇〇)

取扱注意 3

資料 2

計画のフレーム (12月15日案)

(単位:兆円)

	昭和45年度		52年度 (A)			52年度 (B)			52年度 (C)			36~45年度	
	実績	構成比	予測值	構成比	48~52年度 平均伸び率	予測值	構成比	48~52年度 平均伸び率	予測値	構成比	48~52年度 平均伸び率	平均 伸び率	
<前掲条件>													
政府固定資本形成 (実質)	5.0		14.5		14.0	15.5		15.5	14.5		14.0		13.4
政府から個人への移設 (名目)	3.2	(賃貸馬鹿)	11.3	(対国民所得比 9%)		12.2	(対国民所得比 9.5%)		11.6	(対国民所得比 9.5%)			
労働力人口 (万人)	5,190		5,415		0.8	5,415		0.8	5,415		0.8		1.3
公害防除投資 (実質)			1.2		22.2	1.8		33.5	1.8		33.5		
社会保険負担率 (賃貸馬鹿)	4.6		6.5		2.0				7.0				
税および統外負担率 (%)	21.7		23.8		-24.6				24.6				
<外埠結果>													
国民総生産 (実質)	57.5	100.0	103.5	100.0	9.2	104.0	100.0	9.3	99.7	100.0	8.4		11.0
国民総生産 (名目)	73.2	100.0	183.5	100.0	14.5	184.5	100.0	14.6	177.6	100.0	12.8		16.3
個人消費支出	37.6	51.3	95.6	52.1	14.6	95.8	51.9	14.7	93.0	52.4	11.0		15.3
政府固定資本形成	6.2	8.5	22.0	12.0	16.8	23.4	12.7	18.2	21.9	12.4	16.9		17.6
民間企業設備投資	14.7	20.1	28.6	15.8	12.0	37.9	15.1	11.4	26.0	14.6	9.8		16.6
民間住宅投資	4.8	6.6	19.1	9.3	21.7	17.5	9.4	21.3	16.5	9.3	20.2		22.1
輸出等	8.7	11.8	20.4	11.1	14.2	20.4	11.0	14.2	20.3	11.4	14.1		19.0
輸入等	9.7	10.6	18.1	9.9	15.6	18.1	9.8	15.6	17.5	9.8	14.8		15.8

注: リンクのフレームは暫定的な試算である。

カ 実質通は昭和40年価格である。

裏面白紙

財政関連指標		単位：千億円・%	
		45年度	47年度
		実積	見通し
税及び税外負担	128	157	334
歳入（同 口民所得比）	(21.7)	(21.2)	(23.8)
社会保険負担	27	38	91
入（同 口民所得比）	(4.6)	(5.2)	(6.5)
政府固定資本形成	62	102	220
（同 48.52累積額）	-	-	(765)
（同48.52用地費込累積額）	-	-	(862)
政府小口個人の移転	32	45	112
（同 口民所得比）	(5.4)	(6.1)	(8.0)
政府総支出	①	163	236
同 用地費込	③	170	245
バ	ラ	②	27
バ	ン	③	2.3
入			
政府バランス	⑤	+14	+40
同 用地費込	⑦	+4	+40
バ	ラ	⑥	11.5
バ	ン	⑧	2.3
入			

経済企画庁

270 貿易投資 ハラニス

(単位千億円)

	45年度 実績	47-8A	47-7C
政府	貿易 投資 差	65 42 3	155 217 △62
法人	貿易 投資 差	115 156 △42	260 271 △11
個人	貿易 投資 差	69 51 △9	206 190 △19
海外部門投資超過(△)			△2.5
不実合		△4	2
			2

(対総投資比%)

	貿易 投資 差	21.9 20.9 △0 △38.9 △53.0 △14.1 △14.5 △3.3 △7.3 △2.9 △1.4 △2.95	21.7 30.5 △8.7 36.5 38.0 △1.5 41.5 28.9 12.6 △2.7 0.3 △71.3	23.5 32.1 △8.6 35.1 36.8 △1.6 41.1 28.5 12.6 △2.6 0.3 △72.1	22.7 31.8 △9.1 35.2 35.7 △0.4 41.7 28.8 12.9 △3.6 0.3 680
政府					
法人					
個人					
海外部門投資超過(△)					
不実合					
総投資(千億円)					

سے - ۱۷

經濟企劃總合計畫部
47.12.21

卷之三

下
手

第1回 公共企画分科会議事要旨

1 日 時 昭和42年1月20日(月)午前10:00～12:00

2 場 所 於経済企画省特別会議室

3 出席者 企画分科会長

石原 信休、齊藤 繁田、赤竹 香山、

鶴林 谷村・土屋 藤田・町田 松次・

山本 吉田・渡辺

宮崎統合計画局長、大石琢磨官・喜多村

琢磨官・道正課長、森岡 小治・山本

伊豆谷計画官・広瀬 横溝西調査官

4 議 事

会長　　浅田、齊藤両氏に公共投資小委員会に参加し

たださ。また、当分科会の委員にも就任をお願
いすことになったのでこゝに紹介申し上げる。

本日の議題は、生活分科会と環境地域分科会の
中商取りまとめについて既に当分科会に關係の深
い問題について担当計画官より説明を受け、御
審議いたたきたい。まず中商取りまとめの今後

(1)

の取り扱い事につき事務当局より説明していた
だきたい。

森岡計画官より 中高ヒリミンの性状としては
公表を前提としたものではなく、企画委員会に
報告のうえ、こまごまの計画の中に反映させる
ための報道という性質か、かある。先づ各
分科会にまつわるようほ問題についてでは企画委
員会でハ調整が行なわれることになろう。

伊豆計画官 「環境地域分科会意見の中間取りまと
め」について説明。

山本計画官 「生活分科会 意見の中間取りまとめ」
及び、「環境地域分科会意見の中間とりまとめ」
中環境問題、について説明。

高橋計画官：「生活分科会意見の中間取りまとめ」
中、物価問題について説明。

新井分科会長 く項目について質疑をお願いしたい
不原委員 ごの中間的取りまとめに対する当分科会
の意見は、どう取り扱われるのか、担当の分科会
に当分科会の意見を申し入れるか、あるいは企

画委員会に意見を提出するのか、また意見は当
分科会に所属する範囲に限るのかというか。

分科会長 各分科会の中間的取りまとめを読む部会
に出して企画委員会でまとめるに際して各分科会
の意見を十分織り込むということにする。

土屋委員 所得課税に関しては金本物価と比例關係か
治んと融通が利くいなければ何か理由がある
。

高橋計画官 「物価の安定について」の中「競争系
統ハ整備」の項で、貴金、物価、生産性委員会
に触れているつもりである。可た計画作業前に
あつた「物価、所得、生産性委員会」（鶴谷委
員会）では、いままでの日本社会の状況のセビ
こおいては外國のよくなスケープフレーションが
起らざるは思われず、たゞえ今後成長ハターンが
廢してゆく過程で、スケープフレーションのよ
な問題が出てくる場合でも、外國で実施されて
いるような所得政策を急いで導入する緊急性は
ないといふ判断がなされているので、今後協議会

(2)

(3)

算で個々の議論をする段階で考えていくこうと思つていい。

◎西友哉 物価上昇率はモデルから出た数字をそのまま入れるつもりか。

福島義郎 モデルの結果はひとつのおもてなし料として考えていいべきものであって、実際に書かれ方数字は他の判断材料(例えば、サブ・モデル、構上げ、さらに政治的な判断などを総合的に考えて、かなり多くするために形になろう。

◎猪俣義 貨物を物価・卸き物価の差額は今後の経済の動きによっていろいろある、でくらうと思うので、これにつき議論について検討する必要があると思うが。

◎長 魏現在の中期マクロ・モデルでは公害防除や、その他のコスト上昇の要因が物価に反映されるような形にはなっていない。そこで前述長期モデルで、出した結果をもとどかなり上昇するようになつてゐるところから、物価は現在考えているものより若干上昇するのではないか。ま

2
外

た、卸き物価と消費者物価の差額の向辯について、今春以来物価安定政策会議で検討し、その報告書も近くまとまり、いまは問題には、ついで点についてそこでは、さりとした方向や分析が出来ないので、結果をみて全体のバランスをとりつつ企画委員会や当分科会で検討していただきたいことにはだろう。

◎石原要員 物価を制御条件としておろすほどのつけし物価の意味を広く考えればよく、現在のように卸き物価と消費者物価を正確に割り分ける必要はないのではないか。

◎局長 議論のあらべこうだと思う。

◎谷村委員 物価上昇に關係して賃金の伸びはこの位にみているのか。

◎局長 中期マクロ・モデルでは10%程度と出ていますが、いま賃金・物価・プロツクの修正作業を行なう計算をやり直している。

◎渡辺委員 5年期の物価の動きが公示される入には疑問がある。公示される数字には、公害防除投

食や通勤の日割採用等によるコスト上昇が合計川
ているので理論的には新規の細の上昇はやむを得
ないと思うが、公示されることはにより一つの数字
が一人歩きをして企業の前に現れてる状況から
値上げに対する難度などの心理的影響効果が極めて
やられるので、慎重に取り扱う必要があろう。

小林文彦　環境問題についてだが、こしては 60 年
度に至るまでの環境水準を達成し、50 年度には中
間的な水準にまでもっていかざるが、この段階
に達成することか技術的に可能かどうか、開いた
い。また中間目標である 50 年度水準については
いかにして達成できるか、ここには環境基準
を強化するとあるが、現在でその強化でできる、かで
きないのか。あるいは環境基準の強化のために、
の問題の所在は、技術的なところにあるのか、じ
しくは単に社会的・経済的なところにあるのか、
等についても開いたい。

というのと、新設施設の工場地帯により環境
基準を区別しておかないと新設の工業地帯にまで

既設の工業地帯と同じ環境基準を適用すると公害
はいつもしても増えざるを得ない。こういったことでは工場の地方分散をうたっても進行するはずがない。
II. さて目標というのはどういう意味なのか。
目標への到達手段としての環境基準の強化とはど
ういう意味なのか等の問題をもう少しふりいだけで
言えていいだければ、環境問題といつもの国民
が具体的に動機づける形で解決していくかないと考
るが、いかが。

山本計画官　御指摘のとおりである。工場地帯分科
会でもやはりそういう御指摘があった。現在の状
況では、大気については「60 年の目標水準」を
直ちに実現するには非常に困難である。新規立地
について直ちに実施できるかどうかは、環境基準
なり規制なりの行政の進め方という問題に連関し、
一律に新規立地についての 60 年度環境基準を直
ちに実現するには非常に困難である。これに近い
ものを新規立地の場合には実施するに書くべきで
はないかという御指摘もあったわけだが、この向

類については環境庁とも、もう少し詰めていきた
いと考えている。その他、大気のうちあと大きい
ものでは窒素酸化物と物塵があるが、窒素酸化物
については現在その基準値が今年度中を目標に
撤廻されており、相当難しくはあるが、10年度
あたりの(かな)先のこととしてはある程度実現可
能性がある。ことに自動車から排出される窒素酸
化物は51年には環境基準が実施されることにな
っており可能性は十分ある。あと水の問題では、
大気以上に難しい目標を掲げたことになっている
が、抽象的に環境基準といつても場所によって基
準を区別せざるを得ない。そこで新規立地の場合、
高い環境基準が規定されるきらいな場所には、新
規立地自体が非常に難しいことになり、特に書き
分けが必要はないと考える。「52年の暫定的な
目標」というところは、これは相当難しい努力目
標であり、10年度で達成する暫定基準から恒久
基準への移行を計画期間中に約半分の期間で移行
していくという意味ではかなり厳しい目標である。

(8)

といった以上のどうりであるが現在汚染されてい
るところでの環境をどうみるかについては、やは
り汚染された地域より高いレベルにもっていくと
いうことはこの議論の中に(若干書き込んである
が、60年としてあえた目標を新規立地について
全部施行させるというところでは、技術的な可
能性をみてなかなか書ききりしなかった状況であ
る。

小林委員 技術的に解決できる問題については、現
在汚染されている工業地帯と新開拓の問題とは、
はっきり分けるべきである。そうでなければ低い
程度に一へん全国を汚染させ、それをもう一へん
さりいいにすることになり、これではとても国民の
命権は守られないと考える。

それから社会保障の問題であるが、全ての問題
を平面的に解決しようとするよりむしろ例えば
重症性の心身障害者・身寄りのない老人、難治病
者等の最も救済を必要としている特殊例外の人達
をまず救済し、それから次第にレベルアップして

(9)

一般化していく方がより適切であると考える。財政負担の面からも、短期的に解決可能な前述の人達の被災からの始め、それ以外の一一般的な社会保障は、財源に見合って段階的に充実して、く方が対応的であると考える。こういう考え方を是非計画のなかに入れて頂きたい。

会長 計画を書く場合若干のアクセントをつけた方がよいと見える。

局長 問題を取り上げ方があるのは不十分だったかもしれない。細断的のよう取り上げ方をすれば、またそれなりの議論が必要であり、検討したいと思う。

小林委員 地価問題の本質について議論すべき段階にきているのではないか。城底的な議論なしには本筋前進しない。要するに土地の譲渡所得に対する100%課税あるいは土地に対するある程度の保有課税等の問題について議論をお願いしたい。

曾山委員 各分科会において議論され、最終レポートとしてまとめている内容が豊富であることは結構

(10)

横たが、すでに社会保障や、環境地域の問題についてこの議論があつたように、そのそろ向か重要であるかということを整理しつつまとめる必要がある。ただ選択する際に、項目としてもつているものや、あるいは重点づけ方の整理はこの審議会で行なう程時間がないと思われる所以各省庁との意見の主流や調整を充分に行なうべきである。

局長 中間的意見とりまとめは、次々の分科会としての自主性を強く出しているので、必ずしも関係各省との調整が充分とれてはいけない。最終的に企画委員会の調整段階で関係各省の意見が出てくるだろうが、最終まで対立する点は審議会で、議論していくいただくようになる。

森永分科会長 日本列島改造論に対する考え方を確固たるものにしきおく必要があると思うが。

局長 列島改造懇談会では、当面の問題として、土地とか公害問題について検討し、解決する際のしっかりした制度のルールを作りながらいかに中心となっているが、そこで少し長期的をものは二

(11)

の新規の方に期待されるということになるが、計画の中での当面の問題としては、新幹線や高速道路をどこまで作るかということより、土地利用の考え方を定とか、そのためのルール、規制、基準など決めることが中心になろう。いずれにしても会長のお考えのようなことが必要と思うので、まとめてみたいと思っている。

吉田委員 地価とか物価の変動についてもう少し強い表現をとって欲しい。

田村委員 私の思っていることをうなづいて上げます。ひとつは、社会保障、その他の問題で福祉の充実を図るという二つはうたってあるが、そこには国民の自己責任原則が基本にあることが融入されている。公共事業ではヤニセクターの問題が出ていたが、社会保障の今野でも私的保障のよったものが社会福祉施設と結びついでやってゆくような姿があるのではないか。また教育という問題でも学校という公的施設におけるそのだけでなく、企業内教育というものが学校教育などのよう

に若ひつき、評価されるのかを考える必要がある。

2番目に、社会保障の問題については、給付と負担の差についてはよく書かれていると思うが底堅を中心として構成されている保険制度を今後どう考えていくか検討すべきであろう。3番目に、地方分权とか、地方住民参加ということを強調しますと、かえって全体としての調整をどう方法をみつけるのがむづかしくなると思われるるので、地方分权に言及するときは、全体の調整方法をも検討しておかなければならぬと見える。

森元委員 次回は引続きは専門的取りまとめについてと、金融の問題についての御検討をお願いする予定である。

次回は、12月4日(月曜日)午前10時~12時

第七回公共・金融分科会議事要旨

1. 日 時 昭和47年12月4日(月)

午前10時～12時

2. 場 所 第4合同庁舎

3. 出席者 森永分科会長

谷村、渡辺、昌谷、柴田、志村、曾山、

館林、吉田、斎藤各委員、宮崎局長、

喜多村参事官、大石参事官、道正課長、

森岡計画官、小池計画官、広瀬調査官

4. 配布資料

(1) 公共投資小委員会の経緯と予定

(2) 今後の金融の姿及び関連する問題点

(3) 金融に関する資料①、②

5. 議 事

森永分科会長 本日は初めに公共投資の小委員会の審議状況について、事務局の説明を伺い、次に今後の金融の姿及びそれに関連する諸問題について事務局からの説明を受け問題点を討議する予定で

(1)

ある。

(小池計画官 資料(1)について説明)

分科会長 関連してお聞きしたいが、予算の年内締成は無理ということか。

局長 そのように聞いている。

分科会長 最終的に配分を決定するのはノ月ということか。

局長 そのへんは谷村主査と相談して決めたいと思っている。客観情勢についてみると道路、土地改良、漁港等については、48年度の予算要求に合わせて、54年計画の改定要求を出しているが、こういうものは從来予算の最終段階までもめる形に行っている。こちらの計画の建前からしてノス月中ぐらいにはなるべく全体の配分の姿を決めたいと思っていたが、こうした事情もありそう簡単にはいかないのではないか。従って48年度予算に要求がでたものについては、予算と並行的に議論していく必要もあり、最終的に決着がつくのは予算折衝後になり、その段階でもう一度調整してい

(2)

ただくことには思う。

分科会長 「今後の金融の姿及び関連する問題点について」説明していただく。

(森岡計画官 資料(2)、(3)について説明。)

分科会長 渡辺さんいかがですか。

渡辺委員 今日提出された資料の結果から事務局は一応どのような判断をもつていいか。

森岡計画官 従来の市中金融機関に占める公共債の割合は第5表で説明したが、公債を弹性的に活用する体制がとられた41年度以降において市中金融機関の資産に占める公共債の割合が20%という高い比率を示したのは、景気鎮静期であった41年度だけであり、その後景気の回復とともにその割合はかなり低下しており、比較的消化環境が良かつた44年度でも16%程度ということを考慮すると、今後経済計画において、計画期間中を通じてこの割合が2割あるいは2割を若干こえることとなるような市中消化を前提とする公共債の発行というものは、規模としてはかなり大きく、私自

(3)

身の感じからすると限度に近いレベルであると思う。今後マクロモデルでの規定以上に民間設備投資の需要が盛り上ってくる場合において財政金融政策の機動的活用等これを抑制する手段が十分に有効に実施されることは、かつ、公共債の消化の円滑化のための必要措置が十分とされることが前提としても、この発行規模はかなり上限に近い割合ではないかと判断する。

渡辺委員 私も同意である。しかし、実物からマネーフローへの展開というのは非常に難しい。例えば、金融機関が貸出を伸ばせば預金も増えていくというように両建てで動くものであり、的確な判断には無理がある。それに47年度の時点からいきなり48年度の見通しを立てることにも困難がある。またマクロバランスでみた財政バランス、公共債の発行をどのように推定するかということとも容易ではない。例えば物価問題をどう見込むか、用地費をどのように算定するか、また郵貯、簡保の集まり方、その運用方針等の問題が

ある。

以上のように推計に制約があるという前提でこの試算の結果を検討する場合、まず第1に財政としての公債依存度の問題点は政府において慎重に検討されていることと思う。

そこで市中消化との関係をみると、市中金融機関の預金等増加に対して、どのくらいの割合で公共債を引き受けなければならぬかというここで示されている比率は、従来の動向についての事務局の説明等を考慮すると、今後財政主導による福祉充実に重点を移すという至上命令は十分心得ているが意見を求めるればやはり高いといわざるを得ない。

しかし、ここで重要なことは計画フレーム自体の整合性、合理性である。即ち、物資需給、労働資源等の関連において物価、賃金等に無理はないかどうか。もし物価騰貴が起らなければ全体のフレーム自体を考え直さなければならぬ。

それから、景気変動の局面において公共債をど

(4)

(5)

のくらい発行するかという点についてはある程度調整し、彈力的方針を用いていく必要がある。

なお、こういったことが可能かどうかについては発行条件の問題もからむので、その弾力化を思い切って行なうことが一つの前提になる。

分科会長 渡辺さんの感じでは二割とか八割八分とかいう数字は、全然考えられない数字ではないということ。

渡辺委員 的確にはわからぬが、安全を見込むという意味だけでなく、私は高いと思う。毎年市中金融機関が資産の二割を公共債保有にすわすという事態は戦時経済においてはともかく現時点では無理があるのではないか。しかし、それと同時に前述の点のチェックが一番重要な問題であると思う。

分科会長 日銀を含めた金融部門の姿という意味でオペ後の数字はわかるか。

森岡計画官 試算自体はそう難しくないが成長通貨の供給の何割をオペで、何割を日銀貸出で行なうか

という前提をどうおくかによって結果がちがつてくるので、試算は行なつていねい。

渡辺委員 一つの前提をおけば試算は可能である。しかし公共債発行の市中金融機関に対するインパクトは、やはり引受け段階の問題である。また今後国債の発行量が非常に年々ふえるのに対し、成長通貨の量との関係で日銀の貿易ペーパーは非常に低くなること、さらに今後起つてくる既発債の償還元分の三回引受けの問題等を考えればそのインパクトはかなりきつくあると思う。

谷村委員 この資料で民間設備投資の動向について積極要因と消極要因とをあげていいが、景気動向により波動はあるとしても、基調的に民間設備投資の伸びについてどう考えろべきか。

森岡計画官 産業構造審議会の議論では、強気にみて平均実質民間設備投資の伸びが約5%程度と聞いている。強気の意見でその程度ということは、マクロフレームで描かれている民間設備投資の伸び率はかなり鈍化しているけれども、絶対額 자체がかなり大きくなっていることを考えあわせると伸び率自体としては一応バランスがとれたもので

あろと専門家の方でも考えていろと私は理解している。

谷村委員 資料の「法人部門の資金調達と運用」のところで企業間信用の数字が出ていろいろ、これは借入金、有価証券とは違つて何らかの意味があるのか。また、法人の資金運用として示されているものは単に投資ということではなく有価証券保有、企業間信用与信、預金等が含まれていろいろのか。

森岡計画官 法人の企業間信用は売上高との関連で推計している。法人の資金運用の形態としては現金、預金、信託、有価証券及び金額的に大きい企業間信用与信等である。企業間信用については、金融的要因、金利の動向等により資金の回転が早く行なはれないかということであるが、企業間信用の与信あるいは受信というのはかなり不安定に動くので余り重要な意味をおいて考えるべきではないと考えている。

谷村委員 「各国の部門別資金過不足表」はどう読んだらよいのか。

(8)

局長 日本の場合 1966～70年の平均では資金余剰になつたのは個人だけで、他の部門は全部資金不足であつたが、71年は資金不足は企業だけで、他の部門は全部資金余剰とみるのではないか。

谷村委員 この5年間でみると、企業だけが資金不足で他の部門が資金余剰だったのが71年卓年度でみると、公共・企業・海外の3部門が資金不足でそれらを個人貯蓄でカバーしているということか。

森岡計画官 その通りである。

渡辺委員 資料2の「法人部門の資金運用及び調達」に関してだが、法人部門の資金余剰とはいかなる意味を持つていろいろのか。

森岡計画官 貯蓄投資バランスに用地費等による修正を加え、さらに金融資産と金融負債との差額を推計し、これらの帳尻が資金過不足となつている。

渡辺委員 それは借入金が少しが増大するという上のことか。

森岡計画官 貯蓄投資バランス面からみると法人の

(9)

借入金はむしろ殆んど必要ないようて読みとれうが、貯蓄投資バランスには用地費が含まれていなければ、資金取引自体における資金需要もあるとう様等から借入金の絶対額は45年より多少増加することを見込んでいる。しかし借入金の伸び率及び法人の資金調達中に占める借入金のウエイトはかなりの程度下がることとなる。このため銀行の窓口を通じて企業の資金需給を調節する方法が後年に比して効きにくくなるという問題を示すためその関連項目だけを抽出して説明しなわけである。

谷村委員 今の問題に連れてだが、「法人の資金調達及び運用」には実物投資は含まれず、資金の出入だけの姿だのか。

森岡計画官 資金の調達と運用の中には実物面における貯蓄と投資のバランスの要因が含まれている上に資金自体の出入も含まれている。

渡辺委員 法人部門の資金不足が従前に比しかなり小さくなることをどういうふうに理解するのか。

(1)

このことから直ちに金融が非常に容易で企業が金融の面で樂になると判断するのは適切ではない。借入金の伸び率が低ければ預金の伸び率も低くなると考える。

分科会長 法人間の有価証券の持ち合いが最近かなり増加しているがそれは、この資料にはグロスで出ているのか、ネットで出ているのか。

森岡計画官 最近の特段の事情は明示的に出てこないよう仕組みになっており、過去の平均を延長したに過ぎない。

谷村委員 法人部の貯蓄の内容に関してだが、利益留保と減価償却との割合はどうなるのか。

森岡計画官 後刻説明したい。

谷村委員 5年先の姿を描くにはいろいろな方法があり得るが、経済計画のあり方としては、二段構え、三段構えで取り組まなければならぬ。

計画局長 従前の計画であれば、金融の姿には大した変化もなく量的に拡大する程度だったが、非常に大きい財政赤字を今後5年間続けた場合、いろ

(2)

いろいろ方面で問題が起きてくるが、大きな資源配分の姿を描くにしても、運用上はいろいろの要件をつけておき、行き過ぎれば手直しするという仕組にしておかなければならぬと考える。

柴田委員 資料の「問題点」中「主要物資の需給関係のバランス」、「財政上の拡大が物価に及ぼす影響」とあるが、これについての資料はないのか。

森岡計画官 最終的に計画をセットする段階において詰めなければならぬ重要な問題としてここに書いたとどまり、我々の班では別段の準備はしていない。

計画局長 この問題については現在検討中である。特に卸売物価の上昇要因の分析等困難な作業ではあるが成功すれば種々のトレード、オフ関係を明らかにできるものと思う。

柴田委員 物価の問題は国民的に最も関心の高い問題であり、本格的に取り組むべきである。

会長 いくつかのケースで物価の動向が出ていたか
局長 現在のマクロ、フレーム等ノ次案では出ている

いか、第二次案が出来つつあり、そこでは公害が物価に及ぼす影響とか、賃金の問題とかの賃金・物価プロックを大分修正している。また国際収支、財政収支、物価、賃金といつも重要なチェック・ポイントを実態面からも検討する必要があるので、例えば基幹資源型産業の生産構造、それと環境等の関係、あるいは需給問題をどう見るかをマクロ・モデルの計算結果とは別途に判断しなければならない。財政バランスについては社会保障の充実、社会資本の整備、あるいは財政、金融の姿、地方財政等について種々問題が出てくると思われる。国際収支については黒字が何か何か縮少したいようになっていいが、それをある程度バランスする姿を持ってゆく政策をとる必要があろう。例えば、産業構造の変化、公害防除投資の強化、労働時間の短縮、賃金のアップということから卸売物価の上昇、そして輸出物価の上昇という方向が一番大きな問題となる。それ以外の政策、つまり円対策を強化することに行こう、さらに為替政策をどの

程度織り込むかという問題と併せて物価との位に
抑え得るかということが重要な問題となるだろう
が、これらはいずれもトレード・オフ関係にある
ので、現在企画委員会の方でだいぶ議論している
ところである。

首山委員 マネーフローに関してだが、郵貯・簡保
積立金・厚生年金積立金等の原資の動向によって
政府資金の動向はどうなるのか、又その分担の傾
向はどうなるのか、従来のトレンドということを
説明されたが、例えば年金の賦課方式への移行あ
るいは積立金の運用利回りの変化等により、場合
によつては政府資金の伸び率がトレンド以下にな
ることも考えられるがどうか。

森岡計画官 従来のトレンドで延長していこうわけでは
なく、郵貯あるいは積金等は個人可処分所得と
強い相関があるので個人可処分所得の動向によつ
て郵貯が決定される仕組みになっている。しかし、
御指摘のように、運用面における、公私両部門間
への割り振り、及び制度改正による積立金の変化等

については、いろいろな問題があり、その明細につ
いては数字で示していただきたい。

柴田委員 計画の中で景気変動をどのように処理す
るつもりか。

局長 景気変動がどのような形をとるかということ
は計画の段階では原則として規定しない。しかし
実際問題として計画作成時期の景気の状態を
考へたい試にはゆかないとどう。また景気変動そ
のものは避けられないため、その中を出来るだけ
縮少するための政策は計画の中でも十分議論して
おく必要がある。なお、景気変動はモデル上にあ
る程度出ているが、従来からそれを書かないこと
が原則となつていて。

谷村委員 資料の「国債依存度の国際比較」につ
いて御説明していただきたい。

森岡計画官 プス年度の一般会計の国際依存度につ
いては、マクロの数字から一般会計の姿を規定す
る段階で種々の問題があるため、端数等について
は重要視するほどの正確さはない。またスロ%を

超えろような国債の依存度は諸外国の過去の例で
も戦時とか非常に景気が悪い時期以外はみられる。
特に現在検討されているようなかなり高いレベル
の依存度を長期間続けるというようだ姿は諸外国
にも例がない。お手元の資料はこれらのことを見
て比較的したもので細かい数字よりむしろ諸外国と
の比較において相当レベルが高いという点を御曉
いただきたい。

分科会長 計画そのものにはどの程度の資料を入れ
るのか。

森岡計画官 貯蓄投資バランスについては、従来の
計画に載せたことがあるが、現行計画ではなく、
さらにマネー・フローの数字等について計画に入れ
るつもりはない。これらの資料は今後の政策のあ
り方問題点を議論していく上で過程での資料のつ
もりである。

谷村委員 「各國の部門別資金過不足」と一般会計
に翻訳した場合の国債依存度とか、公共部門と企
業部門のシェアの点で一致しているようだが、

(16)

森岡計画官 資料の制約上の点から同じベースで比
較にくい面がある。またご指摘の不一致は「資
料過不足」の方は公共部門全體であり、国債依存
度の方は各國の中央政府のみをとりあげているこ
とからくるものであり、今後、この点について検
討を加えてゆきたい。

局長 ご指摘の点で、例えばイギリスについて云え
ば、below the lineという一般会計から財投資
金を供給する制度との関係だろうと思われる。各
国共、日本と異った制度を持つために起つ
た問題であろう。

渡辺委員 旌旗資源、旌旗游勧力がある限り、それ
に見合う国債の発行が可能かという問題と資源、
労働力のシフトの問題があると思われるが、今後
種々の計画が一齊にスタートした場合に計画相互
間のバランスが非常に問題となると予想されるの
で、労働力等の需給についての検討が必要であろ
う。また地方財政の財源について従来は地方銀行
を主体として地元で調達することが多かつたが、

(17)

今后地方公募債を大いに利用することを採り入れ
ていただきたい。

会長 計画全体の作成の過程はどうなつていうのか。

局長 分科会の中間とりまとめはだいたいまとまり
つつある。計画素案はスケルトンに肉づけし、現
在総論部分について企画委員会で議論され、つめ
の段階に入つていう。この総論部分については局
内、関係各省の意見を聞いてゆこうとしていると
ころである。フレームの関係では、いま計画のや
り直しがまとまりつつある。これらのほかに計画
各論における部分があるが、これについては分科会
の意見とりまとめ等を織り込んで作成の作業中で
ある。ノス月ノ5日に総合部会懇談会を開き、総
論とマクロ、フレームについて審議会としての第
一次案をまとめていただき、出来ればその時に公
表したいと考えている。そのあと日本列島改憲問
題の結論がノタ日、中央公害対策審議会の環境問
題についての長期的目標もノ5日以後に出てくる
と思われる所以、これらの意見や関係各省の意見

を織り込んで計画素案の修正作業を行ない、素案
を固めてゆきたい。公共投資小委員会の作業につ
いてもノス月の中旬以降位に配分原案の方ものを
作つていただき、これらの作業を通じて出来う限り
計画としてファイナルなものに持つてゆきたいが、
公共投資、社会保障、税制など予算にからんでく
るものについては予算編成の過程を通じて調整を
行ない、予算編成後、早い時期にまとめてゆきた
い。予算委員会があそらくス月早々に開かれると
思うので、その前には計画を作つてしまいたいと
思つていう。

森岡計画官 次回は年内ノ8日から始まる週に行な
いたいと思うが、議題等については会長と相談し
て決めるつもりである。

